

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

FRANQUEO  
CONCERTADO

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas;  
un año, 5'50 ptas.

Extranjero de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pral.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

# La Razón

AÑO 1

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 45

## HIJOS DE CARLOS ALBO SANTOÑA (SANTANDER)

Grandes fábricas de conservas de pescados en Santoña y Candás, Arena,  
Coruña, Vigo y Bermes.

No olvidéis en vuestros viajes, excursiones, meriendas, cacerías etc., etc., los exquisitas conservas de anchoas, bonito, atún, langosta, sardinas y el tan acreditado salmón ALBO.

**CALIDAD INMEJORABLE**

DE VENTA EN TODO BUEN COMERCIO DE ULTRAMARINOS Y BARES  
PROVEEDORES DE LA REAL CASA

TEMAS NACIONALES

### La repoblación forestal de rasos y calveros

(Conclusión)

En las roturaciones o escafricaciones que se realizan en la actualidad en terrenos eriales y dehesas de propiedad particular cuyos dueños se resistían a declarar la superficie donde había aovado la langosta, que avivó a algunos kilómetros de distancia y que por estas labores se conseguirá o no, destruir el germen del ortóptero; pero seguramente de los pastos existentes, fue era la causa de no haber declarado invadidas el dueño aquellas superficies. ¿Cómo no se siembra al practicar las labores, con semillas apropiadas de gramíneas, leguminosas, filíceas, etc., etc., para convertir en lo posible para años sucesivos en pastizales y, a ser posible, arbolados aquellos terrenos, en la seguridad de que no habría la menor oposición por parte del propietario, y auxiliaría eficazmente en la extinción de esta calamidad.

¿Que ocurrirá cuando la aovación de la langosta sea en dehesas y montes altos públicos?

Los rasos y calveros según el Real decreto, que las entidades propietarias han de autorizar a los particulares, por la administración, no serán los que ellos determinen, sino los que soliciten estas entidades o particulares, para la repoblación, que serán los más apropiados a sus fines económicos.

¿Que inconveniente habría en obtener repetidas cosechas de cereales y legumbres en los rasos o calveros, que después han de ser sometidos a la repoblación con resultado más eficaz, mejorando los pastos, no siendo gravosa la repoblación, sino al contrario, de resultados económicos positivos y sin el inicial de coste de repoblación por trasplante, aun cuando se retrase dos años, que es la edad que suelen trasplantarse los pinos de los viveros?

¿Que inconveniente habría en obtener los mayores beneficios de la capa laborable, llegando aún a esquilmar el suelo con resultado económico favorable, cuando las plantas que han de ser objeto de la repoblación, toman del subsuelo la mayor parte de sus elementos de nutrición? Para llevar a cabo estas ideas, sería preciso disponer de personal apropiado; y en este sentido he de hacer mención de un cuerpo, del que pueden esperarse los mejores resultados de acción: me refiero al cuerpo de guardería forestal, que podría ser el propio tiempo de primera enseñanza selectiva de los pueblos.

Este Cuerpo que se compone de 400 peones guardas, 400 sobreguardas y 90 guardas mayores, a cuya custodia hay más de cinco millones de hectáreas, se ingresa por oposición en la última categoría, cuyo tribunal compuesto de ingenieros y un oficial de la Guardia civil, elige a los más competentes entre los aspirantes, y el constante trato después con sus jefes, ingenieros y ayudantes, hace que las deficiencias que pudieran tener se subsanen, y después de varios años, por oposición entre los peones guardas, alternando con la antigüedad, se cubren las vacantes de sobreguardas, y así sucesivamente entre los sobreguardas las vacantes de guardas mayores; es decir, tres oposiciones para ser guarda mayor y muchos años de experiencia.

Estos individuos, tienen el jornal diario de 4, 5 y 6 pesetas respectivamente, sin otros derechos que las dos pagas de supervivencia cuando fallecen, ni otros emolumentos para la familia de viudedad, orfandad, etcétera; estos individuos, que serían grandes auxiliares para la primera enseñanza selvícola de los pueblos, pública y privada, dirigidos con el entusiasmo propio, peculiar y constante de sus jefes, ingenieros y ayudantes de montes en la gestión instructiva, no darían lucidas conferencias en Ateneos, ni Academias, donde muchas veces los pocos oyentes saben más que el orador y que, publicadas a veces, sólo las lee el conferenciante, sino en su lenguaje propio, un día y otro día, avalorando las ideas con los ejemplos, a sus convecinos, a los mismos que han de ejecutar los trabajos y han de obtener directamente los beneficios y con ellos la reconstitución forestal y pecuaria; porque si por la gestión de todos se mejoran los pastos de una dehesa particular o pública y se consigue que el número de reses capaces de ser alimentadas, sea doble que las que en iguales condiciones se alimentaban en los años anteriores, aumentan en un 100 por 100 la producción pecuaria, y los mismos beneficios pueden conseguirse de la repoblación; pero es indispensable que sus apremiantes necesidades económicas, estén satisfechas y que el cargo que se les confía, sea de tal agrado para ellos, como lo es para sus directores, ingenieros y ayudantes, teniendo en cuenta que son los encargados de guardar la despensa nacional forestal y los que guardan la despensa que no es suya, no deben tener hambre.

El Real decreto de 21 de septiembre que puede ser eficazísimo para la repoblación de los rasos y calveros, en los montes públicos y por analogía en muchos de los montes particulares, complementado con ligeras y sabias modificaciones de detalle, una de las cuales es la Real orden reciente, confiamos, en que no será una más de las disposiciones que atesora nuestra colección legislativa sobre repoblaciones, Ley de 24 de mayo de 1863, artículos 5.º, 10 y 15; la de 11 de julio de 1877; la de 24 de junio de 1908 y Reglamento para su ejecución aprobado por Real decreto de 8 de octubre de 1909 y aquí podríamos poner como pie el epigrafe que acostumbró cuando escribo de repoblaciones.

JOSÉ LUJÁN,  
Ayudante de Montes.

Se vende un plano marca Boisacot y Compañía, en muy buen uso.

### La Purificación de la Virgen María

Es pura más que el aljófara  
Que en el cáliz de las flores  
En prenda de sus amores  
La noche suele dejar;  
Es pura más que las aguas  
De la límpida corriente  
Que nace en oculta fuente  
Con pausado borbotar.

Pura más que el aura leve  
De primavera mañana,  
Más que el perfume que emana  
Del corazón de la flor;  
Más que el arrullo del ave,  
Más que el ósculo del niño,  
Más que el maternal cariño,  
Más que el seráfico amor.

Es pura, pura y sin mancha,  
¡Y cumple no sin fatiga  
La ley (aunque no la obliga)  
De la Purificación!  
Es de Dios la madre virgen,  
¡Y sumisa acude al templo  
Dándonos sublime ejemplo  
De humildad y devoción!

¿Por qué los hombres, manchados  
Con las miserias humanas,  
Cumplir las leyes cristianas  
Altivos no han de querer?  
¿Por qué cuanto más esclavos  
Del vicio son los mundanos,  
Más descreídos, más vanos,  
Más soberbios han de ser?

### DICHA Y PAZ

Dicen los mundanos  
Que hace muchos años  
No existe en la tierra ni dicha ni paz.  
¿Se engañan los hombres!  
Hasta los más pobres  
La paz y la dicha pueden encontrar.  
Libres de enemigos,  
Deberes cumplidos,  
Limpiala conciencia: ¿Cabe mayor paz?  
Un marido amable,  
Una esposa amante,  
Carifiosos hijos. ¿No es felicidad?  
BONI.

### SE DICE...

... que el serrín cuesta más cada día.  
... que lo mismo sucede con la leña.  
... que las autoridades encargadas de velar por el abaratamiento de las subsistencias, no quieren o no pueden conseguirlo.  
... que sería conveniente manifestar al pueblo cuál es la causa de que dichos combustibles suban de precio.  
... que los mangoneadores del socialismo de Cuenca no se preocupan de estos asuntos.  
... que les interesa más hablar mal de la religión.  
... que con esto creen dar una prueba más grande de la bondad de sus ideales.  
... que desean sanear la Administración de nuestro Ayuntamiento.  
... que Cuenca no tolerará que este saneamiento lo realicen ellos.  
... que en Cuenca, cuando se establece un nuevo industrial, vendedor de pescado, por ejemplo, expende las mercancías en buenas condiciones.  
... que cuando se hace con parroquia sube los precios.  
... que en estos asuntos debiera intervenir alguna autoridad que defendiera los intereses del consumidor.

### CAMPAÑA ANTI-RELIGIOSA

#### Nuestra protesta

Sería tanto como renegar de las sacrosantas enseñanzas que nuestros padres nos inculcaron desde el comienzo de nuestra vida, sería tanto como cometer un crimen, si recordando cuando nuestra madre, con el cariño que solo ellas saben tener, nos enseñaba a hacer, con la sonrisa en los labios, las tres cruces para librarnos de los malos pensamientos, de las malas palabras y de los malos deseos, no protestáramos enérgicamente del ataque a la fe religiosa que en un papelucho que quiere llamarse periódico, lanza a la faz del pueblo con quense, hiriendo su sentimiento cristiano, un ser que, después de todo, solo merece compasión, ¡Señor, perdónale, no sabe lo que se dice!

Es lástima en verdad que, personas a quienes hay que reconocer algún principio de intelectualidad, empleen ésta en emponzoñar a los que, por desgracia, son terreno abonado para que el germen prenda y a la larga succumban víctimas del veneno infiltrado. Pero esto es una manera como otras tantas de darse a conocer y hacerse pasar por hombre de actualidad. ¡Triste vanidad! ¿Y esos hombres son los directores de conciencias vírgenes? ¿Esos hombres son los que van a enseñar a los que el día de mañana nos impongan sus errores? Huid de ellos, no alberguéis, con quenses, en vuestro corazón ese ideal venenoso que se os trata de inculcar que, aun cuando os lo ofrezcan en copa de oro, no por eso dejará de seros nocivo, rechazad ideas que no son más que terribles herejías, no secundéis lo que seguramente vuestra conciencia repele, no olvidéis lo que en vuestras cunas os enseñaron y, sobre todo, acordaos de que en vuestras desgracias y tristezas siempre os amparó vuestra patrona, a la que hoy pedimos de corazón el perdón de los que su nombre han profanado.

Ahora bien, como pública ha sido la ofensa, pública ha de ser la impredecible protesta que de los pechos cristianos salga en acto de desagravio, pues como muy bien decía el elo cuentísimo tribuno D. Antonio Goicoechea, para dar fé de católicos no basta orar bajo las naves de nuestros templos, es preciso tener la virilidad de manifestarlo también públicamente.

#### NUEVA CASA DE VIAJEROS

DE  
**EMILIO ORTEGA**  
Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.  
Amplias habitaciones  
Plaza de Cánovas, núm. 13  
CUENCA

#### RECTIFICACION

Por unos conceptos vertidos en el semanario *La Lucha* y considerados ofensivos para el Seminario de esta ciudad por el Sr. Rector del mismo, el mencionado periódico publicó en su número del 26 del pasado mes, la siguiente

#### «RECTIFICACION»

Haciendo honor a la verdad, cumplimos gustosos el deber de poner en conocimiento de nuestros lectores, que en el Seminario Conciliar de esta ciudad reciben los alumnos una educación esmeradísima, inspirada en la más sana moral, siendo por consiguiente falsas las imputaciones que se hicieron en números precedentes de este periódico contra el referido centro de enseñanza.

Con esto queda bien demostrada la carencia absoluta de veracidad en las campañas emprendidas por los mangoneadores del socialismo con quense.

### LAS COSAS EN SU LUGAR

En el número 43 de nuestro semanario fué publicado un suelto con el epigrafe que lleva este, en el que se dice que un periódico de la capital había atacado injustamente a una persona, y a continuación publicamos, porque se nos facilitaron otras noticias, lo manifestado en el acto de conciliación por el director de *La Aurora del Magisterio*, nuestro buen amigo D. Jesús Moreno Jiménez.

Hoy, completamente informados de este asunto, con la copia judicial del acta levantada en el acto de conciliación a la vista, podemos decir que en ella aparecen las declaraciones hechas por el director de *El Magisterio Conquense*, D. Nicolás Carretero, ante el juez y son las siguientes:

«Por su parte el demandante señor Carretero, expone: Que se da por satisfecho con las explicaciones amplias y sinceras del Sr. Moreno Jiménez, en cuanto se refiere a su calidad de particular, de Director del periódico *El Magisterio Conquense* y de Presidente de la Asociación provincial del Magisterio Conquense; y a su vez declara que cree no haber ofendido nunca ni en ningún terreno al Sr. Moreno Jiménez, pero que si por acaso este señor se considera ofendido con la publicación de alguna frase contenida en algunos de los artículos publicados en *El Magisterio Conquense*, desde luego declara que no ha tenido intención de ofenderle y que retira cuantas palabras y conceptos puedan molestar al señor Moreno Jiménez, cuya honorabilidad se complace en reconocer.»

Puestas como quedan las cosas en su lugar, insistimos en lo que decíamos en el entrefilet: Que *La Aurora del Magisterio* es un periódico defensor de la justicia, y de aquí la gran aceptación que ha tenido entre los señores maestros de esta provincia y de fuera de ella, y hasta de personas que no pertenecen al Magisterio; pero que son estusiasmas de la cultura patria.

Cuando el Sr. La Rica labore cerca de la Compañía Arrendatario de Contribuciones con el fin de que la situación económica de sus compañeros salga de la mezquindad en que se halla sumida actualmente, mejorándoles sus respectivos haberes, —ya que la referida Compañía saca tanto dinero de esta desdichada provincia,—entonces, empezaremos a creer en su verdadero apostolado de redentor del obrero y del oprimido. Hasta ahora sólo tiene demostrado lo contrario.

Algunos de los homenajes tributados a la ciencia sobrehumana de la Biblia por los sabios

Moisés no pudo escribir sino al dictado del autor de la naturaleza. (Linneo.)

La cosmogonía de la Biblia se comprobaba cada día de una manera admirable y concuerda perfectamente con las recientes observaciones geológicas. (Cuvier.)

El orden de la aparición de los seres orgánicos es precisamente el orden de la obra de los seis días, tal cual como el Génesis nos lo ofrece. (Ampère.)

Si se considera que la geología no existía al escribirse el relato de la creación, y que los conocimientos astronómicos estaban entonces poco adelantados, véase uno obligado a concluir que Moisés no pudo ser tan preciso sino a consecuencia de una revelación. (Marcelo de Serres.)

Linneo, Cuvier, Ampère, Marcelo de Serres... cuatro ranas... o cuatro infelices ignorantes, que no sabían donde tenían la mano derecha.

# ACADEMIA CALASANZ

Antigua casa de teléfonos. - Quince de Julio, 47

L. Y Z. ENSEÑANZA

Colegio-residencia de estudiantes, con internado bajo la inmediata dirección de sacerdotes profesores del Seminario Conciliar.

Espejoso e higiénico local con jardín y patios para recreo.

## DIRECTORES

**D. Cirilo Peñalver Moya**

Doctor en Sagrada Teología y Filosofía.  
Bachiller en Derecho Canónico

**D. Daniel Calvo Portero**

MAESTRO NACIONAL

Alumnos internos, externos y medio-pensionistas. - Enseñanza por correspondencia. - Clases adomicilio. - Sección especial para señoritas. - Honorarios médicos y trato admirable. - Matriculas gratis para pobres. - Profesorado competente y acreditado.

La 1.ª enseñanza estará dirigida por D. Daniel Calvo Portero y D. Antonio Peñalver, Maestros Nacionales y a cargo de D. José de Mateo.

## ¡¡APERTURA EN OCTUBRE!!

Pidan informes y reglamentos a D. DANIEL CALVO, Escuelas Aguirre, CUENCA.

## POLITICA Y AGRICULTURA

Con motivo de la interesante intervención parlamentaria de nuestro querido Director, el diputado a Cortes, D. Joaquín Fanjul, éste ha recibido multitud de felicitaciones alentándole para que continúe defendiendo los intereses de los agricultores; y nos complacemos en publicar los siguientes telegramas de la Cámara Agrícola de Cuenca que ya dió a conocer en su último número nuestro estimado colega *El Centro*:

«Madrid. - Presidente Consejo Ministros. Ministro Fomento.

Comunidad labradores Cuenca se hace solidaria de las peticiones Diputado Sr. Fanjul en favor agricultura española que hoy agoniza por falta protección y pide a V. E. el justo apoyo a tan sufrida clase que es la base prosperidad de la nación. Presidente»

\*\*\*

«Madrid. - Fanjul, Diputado Cortes. Comunidad labradores Cuenca le felicita con entusiasmo por su enérgica defensa y le ruega no abandone tan justa causa. Necesitamos hombres del temple de Ud. y a su lado estamos.

Telegrafamos Presidente y Ministro Fomento. Presidente.»

También *El Día de Cuenca* publicó noticias de la mencionada intervención.

A todos quedamos reconocidos, significándoles, que el Sr. Fanjul no cesará en esta campaña por estimar que son justísimas las reclamaciones de los labradores.

## ¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la

EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

DE

**PEDRO HERNAIZ**

Cervantes, 3. - CUENCA

LUGAREÑAS

## Hojas de mi "Dietario Critico,"

Por el camino de La Serrezuela.

En mi paseo de esta tarde he preferido el camino de *La Serrezuela* al de *La Asomadilla*.

Suele acontecer con los pueblos lo que con las personas, y esto es: que pierden o ganan de valor estético según se les mire de uno u otro lado. Mujer hay que contemplada por la espalda es estupendamente hermosa; pero al observarla de frente se sufre una amarga decepción.

Y esto sucede con mi lugarejo. Del lado de poniente, las casuchas son feas, ferrosas y de pequeños bardales. Y en la lejanía se extienden los campos de Castilla, llanos pelados e inhóspitos.

Mas por la parte oriental ya es otra cosa el aspecto de la villa: Muy poco o casi nada se ve del *Altozano* en donde las viviendas pugnan por apenas sobresalir de la tierra, sin duda para no mostrar la silueta de su fealdad y en cambio se distinguen los edificios principales salpicados de cuadradas ventanas, humeantes chimeneas y proporcionadas paredes que la enjalbiegue hizo blancas cuando llegó la función de la patrona. La casa Consistorial destaca los recios muros de su armazón ya mohosos y grisáceos por la patina del tiempo, y la gigantesca mole de la Iglesia parroquial semeja un contrahecho briarco. Hacia la derecha por encima del lugar se columbran la alameda y las puntas chamuscadas de los chopos del arroyo. Junto al pueblo, los cipreses del *Huerto de D. Mariano*, hablarían al caminante de un cementerio, ya que en el verdadero no ha habido una mano bienhechora que plantara tan sólo uno de estos árboles. Y mirando a lo lejos, azulinos y verdinegros se ensanchan los olivares, y pasadas unas quebradas, la inmediata villa de Santa María, muestra la mancha de su caserío y la delineación de sus olmos viejos y desnudos.

Lentamente el sol desciende hacia el ocaso, dando una tonalidad de dulzura y melancolía al manso atardecer. En las zarzas de un lindazo hay una algarabía de jilgueros, y de la arada viene olor a tierra húmeda, y la amorosa copla de un zagal.

Yo no puedo por menos de decirme: Seguramente que ante una perspectiva como la que en este momento tengo ante mis ojos y en las postimerías de una tarde idéntica a ésta, el malogrado Gabriel y Galán trazó sobre la albura de sus cuartillas las inimitables estrofas de

... estos días otoño atardeceres dulces de manso resbalar, pura tristeza de la luz que se muere y el paisaje borroso que se queja...

La tonada otra vez repetida por el zagal, me saca de mi abstracción.

Ya el día toca a su fin. Lo proclaman las melodiosas cantatas de las alondras, las graves y solemnes campanadas del *Angelus*, el cabrilleo de un lucero diamantino y el tornar de las yuntas al lugarejo.

Yo también emprendo mi regreso. El zagal cantor no tarda en alcanzarme y me saluda cortésmente llevándose la diestra al sombrero.

Siento curiosidad por saber algo de aquella vida del terruño y me complazco en conversar.

Yo. - ¿Qué tal va la tierra?

El zagal. - Rematá de güena.

Yo. - ¿Eras tú el que cantaba no ha mucho?

El zagal. - ¿No me ha visto usted? Pues yo sí que lo vide. Por cierto que estaba sentado en un ribazo y escribiendo. Serían esas coplas que saca usí y que aluego traen los papeles.

¡Mecachis, si yo supía la mitá!...

Yo. - ¿Pero siempre sabrás leer algo?

El zagal. - Sí; lo bastante para entender una carta y también se escribir.

Yo. - Eso es muy conveniente para cuando vayas a filas y entenderte con la novia; porque tú ya tendrás a quien rondar...

El zagal. - Vaya; se lo voy a decir a usted: Dende que era un mocoso hablo con la muchacha de la *tía* Tiburcia.

Yo. - ¿Con Teresina?

El zagal. - La mesmica.

Yo. - ¡Guapa moza!

El zagal. - Como que no hay otra tan templá en toa la alrededor.

El zagal. - ¡Miaque! Solamente que hice su madre que no quí que pase adentro diquia que no venga del servicio...

Yo. - Entonces para largo va.

El zagal. - Toico allega en este mundo. Pa febrero me voy y cuando

uno se quí dar cuenta ya han pasado los tres años...

Yo. - Sí; pero mientras tanto ella... otro mozo...

El zagal. - ¡Ca! Tan cierto como lo que yo he sembrao esta tarde nacerá p'arriba, ella me esperará un año, dos años, tres años y too el tiempo que haga falta...

Yo. - ¿Y si allí en Melilla una bala?

El zagal. - Si me matan llorará por mí y vivirá con su madre y enlamás se casará...

Yo. - ¡Qué tonto!

En este punto nuestro diálogo, llegamos al pueblo, y el zagal se despidió de mí con la misma cortesía que antes empleara para saludarme.

El tomó la dirección de la plaza para abreyar sus mulas. Yo seguí por una calleja hacia mi casa.

Y conforme iba andando no pude por menos de pensar como Yuste el amigo de *Azorin*, que la Fe nos hace vivir y que sin ella la vida sería insostenible, y que es muy triste y desconsolador que la Fe se pierda...

¡Ay, del zagal, si algún día perdiera lo que tiene puesto en el amor de Teresina!

Aquilino García Nuñez.

## TALLER DE MARMOLES

**Jesús Martínez**

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS  
CHIMENEAS - PAVIMENTOS  
Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA

Especialidad en Lápidas y Sarcófagos

Carrillo de Alborno, 10

CUENCA

## Carta abierta

Sr. Director de LA RAZÓN.

Muy señor nuestro: Para nada mejor empleadas las columnas de su periódico que para defender el honor deshonrado y la dignidad agraviada de la católica ciudad de Cuenca.

El pueblo de Cuenca solicita de V., encarecidamente, la colaboración de su periódico para realizar la gran campaña religiosa que viene preparando para el día de la Inmaculada.

Este noble pueblo, ha visto pisoteada su dignidad de caballero, ultrajados sus sentimientos religiosos de católico ferviente; escandalizada la honestidad y modestia de sus hijas; escupido el rostro de su Padre Jesucristo y ahofeteada la Virgindad de María Inmaculada, y no puede resistirlo, y no lo resiste, con pasividad.

Contra esas blasfemias, los cuenquenses se levantan en masa para defender a su Madre en público por su honor de caballeros, y quiere hacer desde esas columnas un llamamiento a todos los Municipios de la provincia y a todos los Párrocos de la Diócesis para que individual y corporativamente se adhieran con energía a los actos de desagravio y reparación que preparamos.

La Comisión organizadora invita a todos los pueblos, a todas las parroquias a la gran manifestación del día de la Inmaculada y espera de la caballería y cristianismo de los hidalgos castellanos de esta provincia, que sabrán corresponder con entusiasmo y virilidad a nuestro llamamiento.

Los Párrocos los y Municipios enviarán las adhesiones a la Comisión organizadora con estas señas: Andrés de Cabrera, 15.

Que la Virgen de las Angustias bendiga nuestra campaña y premie a usted como se merece los trabajos que en pro de María realice en el periódico de su acertada dirección.

De V. affma.

LA COMISIÓN

LA RAZÓN ofrece con entusiasmo sus columnas a la Comisión organizadora de dichos actos.

## Se venden dos camiones

Uno «Benz», motor 40 H P.

Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P.

Ambos para carga de cinco toneladas.

Razón en la Administración

de este periódico

## En el Ayuntamiento

### SESIÓN DEL SABADO 25

A las once de la mañana abre esta el alcalde Sr. Torralba.

Asisten los concejales Sres. Guardia, Herráiz, Albendea, Algarra, Lloplis, García, Marco y Muñoz.

Después de leída el acta, protesta el Sr. Muñoz de que, en la pasada sesión, una minoría del Ayuntamiento, sin previo anuncio en el Orden del Día, cambiase los días y horas de sesión. A este propósito se inicia una discusión entre los concejales que acordaron el cambio y los que no están conformes; acordándose definitivamente, lo propuesto por el señor Guardia, esto es, que las sesiones se celebren en lo sucesivo los miércoles y viernes, a las tres de la tarde, en primera y segunda convocatoria, respectivamente.

Y aprobada el acta empieza a discutirse el

### ORDEN DEL DÍA

Se acuerda pasar a Obras públicas una licencia para edificar en la calle de Colón, la cual es aprobada por el Municipio

Con arreglo al Reglamento se conceden bajas en fuentes.

Sobre denuncia de una alcantarilla en la calle de Mariano Catalina, número 66, acuérdate que el aparejador emita el oportuno informe.

Pasa a la Comisión instancia del conserje del Ayuntamiento interesando se le conceda calefacción.

Apruébanse algunos informes de Comisiones, relativos a cuentas, quedando pendientes otros para su más detenido estudio.

Da cuenta la presidencia de un desgraciado accidente a consecuencia del cual ha muerto un obrero municipal. Intervienen varios concejales respecto de la forma y circunstancias de tan doloroso suceso, acordándose que asista una representación del Concejo al entierro, que conste en acta el sentimiento de la Corporación, que los gastos los sufrague el Ayuntamiento, y que se advierta y comunique a los capataces de obras que los obreros deben realizar sus trabajos con toda clase de seguridades y precauciones para que no haya que lamentar nuevos accidentes personales.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

Se solicita que el sitio en que se dejen o entierren los perros intoxicados por la morcilla, atendiendo a la higiene y salubridad públicas, sea lo más lejos posible del casco de la población.

Solicita el Sr. Muñoz que se obligue a algunos propietarios de fincas urbanas, situadas entre los números 15 al 27, aproximadamente, de la calle de Mariano Catalina, a que valen, tapien o edifiquen los solares resultantes de la urbanización, a espaldas de dicha barriada.

Se acuerda invertir la consignación que hay para material de escuelas municipales, en beneficio de una de éstas que carece de él.

Ruega el Sr. Albendea se saque a subasta nuevamente, concurso para construcción de fosas y que se hagan nuevas las colgaduras y bandera del Ayuntamiento, o se arreglen las actuales.

Quedan sobre la mesa otros que por su importancia han de figurar, para ser tratados en el Orden del Día de la próxima y prometiendo la Presidencia atender los que se le han hecho, se levanta la sesión a las doce y media.

E.

### COMUNICADO

## Construcción de casas baratas en Cuenca

Sr. Director de LA RAZÓN:

Muy señor mío: Teniendo en cuenta, y desde luego aceptando el generoso ofrecimiento que espontáneamente me hizo de poner a mi disposición las columnas del periódico que tan dignamente dirige, para que trate de una cuestión cuyo origen se remonta a los tiempos primitivos, y no obstante, resulta siempre de actualidad puesto que influye considerablemente en el malestar que reina en la vida Urbana en general.

Al tratar de llevar a la prensa pe-

riódica esto que muy bien pudiéramos llamar *Conflicto Urbano*, no lo hago mas que con el estímulo de llamar la atención de la opinión pública en general, y de los periodistas y Autoridades locales en particular, para que nos ayuden a sacudir esta modorra corrosiva en que estamos sumidos; y en parte nos libren de la serie de humillaciones a que forzosamente estamos sometidos los vecinos que tenemos la desgracia de vivir en casas de alquiler, la mayor parte de las veces malas y caras...

Vana tarea, si las autoridades locales no tratan de consiliarse en antorcha para guiar a esa abnegada muchedumbre que agota sus energías físicas en esas estribaciones que llaman Los Tiradores y San Antonio; los que al fin de la jornada acaban por convertirse en propietarios de una vivienda que nunca podrá tener ningún servicio de los que aconseja la higiene moderna.

Yo entiendo que dichas autoridades debían acercarse a esa multitud que emplea su esfuerzo personal en labor tan estéril y decirles: venid con nosotros a la carretera de Cuenca a la Roda y paseo adyacente, y allí tendréis lo más esencial para la vida moderna, cual es tener construidas las calles que os han de poner en contacto directo con el tráfico rodado, que de día en día adquiere un desarrollo vertiginoso, jamás sospechado, y sin costaros nada, puesto que de la parte complementaria nosotros nos encargaremos porque nos sobran recursos para ello, empezando por expropiar los terrenos colindantes, amparándonos para ello en las leyes de expropiación forzosa por utilidad pública y casas baratas, y después ordenando a los técnicos que lo dividan en pequeñas parcelas a precios módicos y a plazos entre las clases más necesitadas de ese auxilio, dotándolos de agua, luz y alcantarillado.

Este sería un rasgo digno de aplauso y que figurase como ejemplo en la historia de la vida Urbana de esta ciudad, pero para ello se requiere que las autoridades locales estuviesen identificadas y dotadas de una voluntad de acero, y puesto a prueba, para vencer la apatía de unos, la indiferencia de otros y la resistencia pasiva y sistemática del elemento que defiende el ambiente de los intereses creados, etc., etc.

Y por último; yo creo que las autoridades locales deben tomar parte más activa en la extensión cultural de las clases menesterosas, si quieren que algún día se incorpore esta ciudad a los pueblos progresivos, valiéndose para ello de pasquines o folletos dando instrucciones y consejos que le hagan ver que defienden su salud, porque sin ella los individuos no reportamos a la sociedad el bien que la debemos; y para ello es necesario que las reglas de la higiene se observen escrupulosamente por los individuos, y las leyes para la sanidad pública figuren como primordiales y más rígidas de la sociedad.

Porque el pueblo, que no sabe defender su integridad física que no siente la obsesión constante de ampararla, que no se preocupa de disminuir las causas que ponen en peligro su moralidad, no podrá cumplir ninguno de sus ideales, ni siquiera es fácil que los sienta. Por eso vuelvo a repetir que el complemento de esto sería que el municipio tome la iniciativa de fundar un barrio Urbanizado al estilo moderno, aprovechando la parte de carretera inmediata a la población, y de ese modo no quedará convertido en una bella quimera el ideal de unos cuantos ilusos que soñamos con poseer una modesta y decorosa vivienda, a la par que económica, con lo más elemental que aconseja la higiene y salubridad pública: de no ser así, algunos puede que tengamos que proveernos de una modesta tienda de campaña para que no tengamos que echarnos nada en cara los del ejército expedicionario de Marruecos.

Nada más y gracias por todo, al mismo tiempo que pueden contar con la colaboración desinteresada, para todo aquello que redunde en beneficio de la vida Urbana en general, de este suyo affmo. s. s., q. l. m. e.,

JOSÉ MARTÍNEZ

Aparejador del catastro urbano de Cuenca

Se venden diez acciones del Banco de Cuenca. Razón en la Administración de este periódico.

**MERCADOS**

**Cereales.**—El mercado se presenta sin gran variación comparado con los precios que regían en la semana anterior.

He aquí algunos precios en reales por fanega, en las siguientes plazas:

	Trigo	Cebada
Medina del Campo.	72 y 73	58 a 40
Madrid.	71	56
Árvalo.	72	56
Palencia.	69	57
Rioseco.	70	58
Vitigudino.	52	40
León.	63	45

**Lanas.**—El mercado de lanas lavadas de Barcelona cotizase a los siguientes precios:

Merinas finas extra, de 14 a 15 pesetas el kilo; corrientes, de 12 a 13; entrefina fina, de 11 a 12; idem corrientes, de 10 a 11; basta estambre, de 7,0 a 8; churras, de 3,50 a 5,00.

En Almería se paga la lana blanca 18 pesetas arroba; en Avila, de 25 a 32, y la negra, de 20 a 25; en Burgos, la blanca, lavada ha valido hasta a 45 pesetas; en Málaga, blanca, 25; negra, a 20; en Pozoblanco (Córdoba), blanca, a 29; en San Sebastián, blanca, a 17,25; negra, a 15; en Talavera de la Reina (Toledo), blanca, a 30; negra, a 20; en Zafra (Badajoz), blanca merina, de 27 a 30; negra merina, de 14 a 17, en Zamora, lavada, a 40.

**AGUA DE SOLAN DE CABRAS**  
DEPÓSITO EN EL COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE **ALFONSO HERNANDEZ**, Puente de San Antón CUENCA

**NOTICIAS Y SUCESOS**

Se encuentra enfermo de algún cuidado el joven estudiante José Ignacio Sanjul Sedeño, hijo mayor de nuestro querido Director.

Hacemos fervientes votos por su total y pronto restablecimiento.

—Ha tomado posesión de su nuevo cargo de magistrado suplente de esta Audiencia el competentísimo abogado muy querido amigo nuestro, don Domingo Lucas.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

—Ha regresado de Madrid nuestro estimado amigo, D. Santiago Escamilla.

—La Gaceta del 29 publicó un real orden del ministerio de Hacienda convocando a oposiciones para cubrir 70 plazas de ingreso en el Cuerpo de Auxiliares Administrativos del Catastro.

Las solicitudes se presentarán en el registro del Ministerio del 1 al 15 de mayo próximo.

Los ejercicios comenzarán en la primera quincena de abril.

—Procedente de Melilla llegó con veinte días de licencia para pasarlos al lado de su familia, nuestro buen amigo D. Enrique Tauler, soldado perteneciente al Cuerpo de Sanidad Militar y competente abogado.

—El inspector general de Estadística, jefe de estas oficinas D. Ricardo Fuster Villar, ha sido destinado a Canarias.

—Se ha declarado oficialmente la viruela en los ganados laneros de don Jesús Herráiz Herráiz, en Carboneras de Guadazaón, y en dos atajos de D. Francisco Sandoval Fontes, en Pinarejo.

—Habiéndose decretado la extinción de dicha enfermedad en el ganado de D. Antonio Montenegro, de Barajas de Melo.

—Ha sido abierto un concurso para arrendamiento de local con destino de Estación telegráfica de Tarancón. El edificio o edificios que se ofrezcan habrán de ser capaces para la debida instalación de los servicios de Telégrafos y Teléfonos, siendo el precio máximo del arriendo de 2.000 pesetas anuales, pagaderas por trimestres vencidos.

—El día 6, en el tren correo de la noche, se propone llegar a ésta, siempre que el delicado estado de salud de su hijo José Ignacio se lo permita, nuestro querido Director D. Joaquín

Fanjul, con el fin de tomar parte en los actos de desagravio que han de realizarse en nuestra Ciudad con motivo de hechos, de que hacemos referencia en otros lugares de este número.

—Procedente de Madrid ha llegado el joven estudiante de la Facultad de Derecho, D. Laureano Cuesta Garrido, sobrino de nuestro querido amigo y digno juez municipal de esta ciudad, D. Dionisio Garrido.

—También ha llegado posesionándose de su cargo de oficial del Banco de España, D. Angel Sánchez Fernández.

—Por haber infringido el artículo 29 del Reglamento de policía y conservación de carreteras, han sido denunciados al Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas los vecinos de Leganiel Fructuoso Bello García y León Sánchez Martínez.

—Por iguales causas han sido denunciados al Sr. Ingeniero de Obras públicas el vecino de Cañamares Lucio Guijarro Bermejo.

—También han sido denunciados al Sr. Juez municipal de Quintanar del Rey los vecinos del mismo Antonio Carrasco Martínez, José García Parreño, José Oñate Escribano, Joaquín Escribano Carrascosa y Diego González Escribano, como autores de la sustracción de 56 docenas de piñas donceles los dos primeros y 120 los restantes.

**Trabaja con interés y ganarás dinero:**

Se solicitan Agentes de partido y locales en toda la provincia para producir seguros en una importante sociedad que opera en los ramos de incendios de todas clases, muerte, robo, hurto y extravío del ganado muar, caballar, asnal y vacuno, concediendo comisiones muy elevadas tanto en la producción como en la cobranza.

Las primas que aplica esta sociedad son muy reducidas. Escribid hoy mismo al Sr. Delegado de LA MUNDIAL AGRARIA que vive en ESCAMILLA (GUADALAJARA) solicitando la Agencia y diciendo los pueblos que deseais.

**Registro Civil**

**Nacimientos.**—Federico Aranda Magro, hijo de Federico y Angeles, y Cecilio Martínez Martínez, de Pedro e Isidra.

**Matrimonios.**—Francisco Picazo, con María Sáiz; Rafael Castillejo, con Inés Sanabria; Eusebio Parra, con Valentina Cortina; Benjamin de la Osa, con Basilisa López; Toribio Garrido, con Gregoria Lozano; Francisco Carrión, con Nicanora Palomo, y Constancio Collado, con Ascensión Sanz.

**Defunciones.**—Valeriano Delgado Cañas, de 11 meses; Guadalupe Perales Valiente, de 17, enteritis aguda; Santiago Priego Agudo, de 73 años, pelagra; Eustaquia Po'o Soriano, de 66, broncopneumonia; Benita Sanjuán Rodríguez, de 64, hemorragia cerebral; Celestino Laullón Junquero, de 73, bronquitis capilar; Baltasar Moreno Bordaberry, de 65, un ataque de uremia, y Pedro Cóllega López, de 24.

**"LA AMUEBLADORA,"**

**FÉLIX NAVARRO**

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales. Almacén y despacho: CALDERÓN DE LA BARCA, 18 Talleres: PUENTE DE PALO.—CUENCA

Advertimos a nuestros amigos que las horas de despacho de nuestro director, Sr. Fanjul para asuntos relacionados con la profesión de abogado, son: MADRID: Calle Mayor, 86, duplicado, de 11 a 1 y de 3 a 5. CUENCA: Calle del Quince de Julio, 18, de 5 tarde a 8 noche.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar



**Este es el Kodak**  
que debe Vd. comprar.

SUS dimensiones son tan reducidas que permite llevarlo en el bolsillo del chaleco.  
SU confección es tan perfecta que hace fotografías sin necesidad de aprendizaje.  
SU precio es económico.  
SU nombre, universalmente conocido, es el

**Kodak Vest Pocket Autográfico.**

Para detalles y demostraciones: RUFINO MARTINEZ GARY. Los suscriptores y lectores de este periódico, al pasar sus casas de objetos útiles adquiridos en este establecimiento a precios baratísimos. Calderón de la Barca, 34—Cuenca

**CARBONES**  
Vegetales, Antracitas, Hullas. (Especialidad para fraguas.)  
CALIDADES GARANTIZADAS  
Dirección: ODÓN DE BUEN, 23, (antes Tintes) CUENCA

**Se acabaron las vacilaciones**

CUANDO venís a vuestros negocios. CUANDO sois requeridos por las autoridades. CUANDO venís a ferias y fiestas. CUANDO acudís a reuniones o asambleas, lo primero que preguntáis es: ¿Dónde hallaré hospedaje económico, comida sana, cama limpia y trato amable? No más quebraderos de cabeza:

**GREGORIO LLEDO**  
tiene un parador en la calle de San Roque, núm. 20, que se conoce por "LA AURORA" en el que encontraréis todo lo que os conviene. ¡NO DUDÉIS! En cuanto lleguéis a Cuenca preguntad por el parador "LA AURORA" Ya no cambiáis en vuestra vida de hospedaje. Tiene hermosas cuadras, gran patio e higiénicas habitaciones.

**GARAGE "REMI"**  
SUB-AGENCIA DEL **FORD**  
Hurtado de Mendoza. — (Frente a Obras Públicas)  
STOCK DE PIEZAS DE RECAMBIO LEGÍTIMAS  
**FORD**  
Neumáticos **MICHELIN** y otras marcas  
ACCESORIOS.—ACEITES Y GRASAS VACUUM  
Depósito de MOTO-NAFTA  
**BANDAJES MACIZOS PARA CAMIONES**  
" " " AUTO DE ALQUILER " " "

**"LA ESMERALDA,"**  
**JUAN MARTÍNEZ AGUILAR**  
ALMACENES DE ULTRAMARINOS: COLONIALES PAQUETERÍA Y QUINCALLA  
GRAN SURTIDO EN CAMAS DE HIERRO: COLECHONES DE MUELLE Y ALPARGATAS  
Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.  
NO CONFUNDIRSE  
Mariano Catalina 13; Colón, 1

FOLLETÓN DE LA RAZÓN (11)

**VERTIGO EN ALTURA**  
NOVELA SOCIAL DE COSTUMBRES  
POR **Justo González Hervás**

habían violación de su derecho. El público, que, en último término, resulta el perjudicado por la violenta actitud de unos y por la intransigencia de los otros, guía temeroso las fases del movimiento delguista, abroquelándose en el sagrado de domicilio y sufriendo las consecuencias de imprevisión de las autoridades, siempre sorprendidas en estos casos. El pan andaba por las nubes, no bastando los hornos de campana los soldados panaderos para abastecer necesidades de 600.000 almas. La intranquilidad, el malestar mas profundo, reinaba en todas clases sociales, dispuestas, al parecer, a efectuar su liquidación en una extraña e incomprensible doctrina de individualismo. Juan seguía detenido, más que por sus

faltas en el mitin, por el influjo que su palabra pudiera ejercer en los obreros, animados y guiados por su elocuencia, revelada en aquella noche memorable. El Gobierno quería apartarle de la lucha, como garantía, como rehén del orden público. Pero los obreros se excitaban más cada vez, pidiendo su libertad, y lo que se pretendió ser garantía del orden, no fué sino un motivo más de agitación y de desorden. Con este motivo, encrespadas las pasiones, sin freno las voluntades, surgió el chispazo que había de producir lamentables consecuencias. La sangre corrió por las calles. Hubo muertos y heridos entre los defensores de la paz y los manifestantes. La caballería cargó sable en mano; convirtiéndose en campo de batalla los puntos estratégicos de Madrid. Juan, un poco intranquilo, se preguntaba cómo había llegado a ser el héroe de aquella jornada casi sin darse cuenta y sin intención de asistir a aquel brusco despertar de la masa obrera. Y reflexionando sobre su proceder antes y después del mitin escrutaba su conciencia, sin que ésta le reprochase nada. Analizaba la situación presente, comprendiendo la importancia de su papel en el orden moral de la huelga, para deducir consecuencias poco satisfactorias para su tranquilidad futura. Pero el paso estaba dado. Sus convicciones, arrastrándole en un momento de entusiasmo más allá de sus

deseos anteriores, le hizo olvidar toda reflexión. Quizá si con tiempo reflexionara en la trascendencia de su actitud y lo decisivo de sus palabras, hubiera huído de comprometerse locamente. Bien sabía ahora que sin él no hubiera estallado aquella huelga formidable. Sin sus dotes de hombre pensador, sin sus estudios de filosofía social, sin la energía de su espíritu, no habría podido inflamar los apagados entusiasmos de aquella multitud, que marchaba desorientada por el camino de sus pretendidas reivindicaciones. Pero ya no tenía remedio. Un deber superior le obligaba a persistir en sus doctrinas y a sostenerlas ante las autoridades de quienes era su víctima ideal, y ante los obreros como causa promotora de la agitación en las calles, si no quería ser su víctima efectiva. Hasta la soledad de su prisión llegaban los alaridos de aquellos que pedían su libertad, y un movimiento egoísta le hacía desear que no la consiguiesen. Apartado por la fuerza de la lucha, no se le podía hacer responsable de lo que ocurrir pudiera. ¿Pero real y efectivamente no era responsable? Y de nuevo descendía a las interioridades de su ser, poco seguro del sofisma de su irresponsabilidad. A estas dudas, a estos temores que asaltaban su espíritu conturbado e intranquilo, se

juntaba el desasosiego por lo que sucedería en su casa. ¿Cómo estaría Rosina? ¿Qué habría sido del señor Roque? Una opresión de angustia estrujaba su corazón hasta el dolor, y sus oídos creían percibir los reproches y el llanto de su mujer, que nada conocía de estos problemas y que sólo sabía administrar en su simplicidad y honradez de mujercita limpia, hacendosa y económica, el haber del matrimonio. Cuando el señor Roque entró por la puerta de su casa, acompañado por algunos obreros compasivos, y Rosa se enteró de lo que ocurría, rompió a llorar con desconsuelo, retorciéndose las manos en un arranque de desesperada impotencia. Asustado su padre, intentó calmarla, él, que necesitaba ser calmado, terminando por último, en un duo de dolorosos denuestos contra los inocentes autores de todo aquello: los malditos libretos de Juan. Fué preciso que el señor Roque sacara fuerzas de flaqueza y se impusiera con autoridad para que en aquel mismo momento no purificase Rosa con el fuego del sacrificio, los crímenes cometidos en la inteligencia de su marido por aquellos renglones de letras negras, tan negras como las penas que les hacían sufrir. —¡Sí, padre, sí! Las lecturas y los pensamientos de Juan nos traerán desgracias—decía Rosa acongojada.

**"LA MANZANA DE ORO,"**

ALMACÉN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, té y tapioca.—Turróns de Gijón y mazapanes de Toledo Mantequera, Confitería y Licores.

**CASA ALEGRÍA**

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

**ANISADOS DULCES Y SECOS**

LICOR DIGESTIVO: **CERRO DE LOS ÁNGELES** MARCA

DEDICADOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

FABRICANTE: **LISARDO MARTÍN** GETAFE

Para pedidos: Colón, 4, principal

Almacenes de Juan Martínez Aguilar.—CUENCA

RELOJERIA

**LORENZO REDONDO**  
CUENCA

RELOJES de todas clases.  
GAFAS, LENTES Y ÓPTICA en general.  
MAQUINAS alemanas, para hacer medias.  
OBJETOS para regalos.  
TALLER de composturas.

Pídase el almanaque para 1922, que se regala.

**GRAN PERFUMERÍA DE VERA**

MARIANO CATALINA, 27

(JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.  
Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.  
Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!

JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

PRECIOS BARATÍSIMOS

**AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"**

Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.  
Salida de Utiel, a la una de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.  
Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.  
Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

**Consultorio Médico Quirúrgico**

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MOEDA Y CIRUGÍA OPERATORIA: D. E. BARR GÓMEZ  
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.

OCULISTA: D. ANGEL GARCÍA FRANCO

De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias. — Tratamiento eléctrico. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas  
Las restantes . . . 5

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca.

**Calzados**

GRANDES  
REBAJAS

por renovar toda la tienda

Pares sueltos mucho más baratos.

**Nicasio Martínez**

MARIANO CATALINA, 31

CUENCA

**LAS BBB**

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

DE LA

**Viuda de A. BLASCO**

Gusto: Elegancia: Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10

CUENCA

**CAMISERIA MAURILEÑA**

DE

**Gabriel Barreda**

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

**Obras de D. Lorenzo Niño Vifas**

**- para escuelas -**

La educación física, aprobada de Real Orden, 5 pesetas ejemplar.

La escuela primaria, aprobada de Real Orden, libro de lectura y ejercicios corporales y cantos, una peseta ejemplar; docena, nueve.

Cartilla histórica, una peseta ejemplar.

Gráfico de la Historia de España, cincuenta céntimos ejemplar.

Tostado, 3.—Salamanca.

**CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO**

PLAZA MAYOR

CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros mejores.

**¡VINICULTORES!**

¡Aplica el VINIFICADOR SULFUROSO para la elaboración de vuestros vinos y conseguiréis que no se dañen ni se alteren, que se conserven limpios y de vivo color y que tengan de medio a un grado más de alcohol.  
Sustituye al yeso con grandes ventajas y está admitido por las leyes de todos los países.  
Un kilogramo es suficiente para doscientas arrobas de mosto y suena DOCE pesetas.  
Medio kilogramo (para cien arrobas) 6,50 pesetas.  
Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Almirante, 19, Madrid.—Apar. tado, número 6.

**¡ATENCIÓN!**

EN CASA DE

**LEONCIO BAÑOS**

Calderón de la Barca, núm. 57

se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimos y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta

Casa y lo comprobéis

**OFICINA TÉCNICA**

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO

Calle de la Cruz, n.º 27, pral.—MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto

(Palabras del Presidente en el Iron and Steel institute (Londres)

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

**OFICINA TÉCNICA**

Estar bien documentado produce	↑	No estar documentado conduce
Éxito seguro.		A la ruina del negocio.
Utilidades máximas.		Al descrédito.
Ahorro de tiempo y de trabajo.		Al ridículo.
Realizar economías.		A los disgustos
Seguir el camino recto.	↓	A las lamentaciones.

**MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS**

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS . . . . .	de ladrillo, cuesta el metro cúbico. . . . .	70 pesetas
TABIQUES . . . . .	BLOQUES PATENTE JALVO. . . . .	50
PISOS . . . . .	corrientes, cuesta el metro cuadrado. . . . .	7
	PLACAS PATENTE JALVO. . . . .	4
	corrientes, cuesta el metro cuadrado. . . . .	25
	PATENTE JALVO. . . . .	20
PUERTAS . . . . .	corrientes, cuesta el metro cuadrado. . . . .	50
	PATENTE JALVO. . . . .	30

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M. 16-38 S.

de \_\_\_\_\_ de 1922

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma).

(1) Nombre \_\_\_\_\_

(1) Dirección \_\_\_\_\_

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

**Reservado para**

**L' UNION**  
**VIDA**

**Reservado para**

**L' UNION**  
**ACCIDENTES**

**Reservado para**

**L' UNION**  
**INCENDIOS**